

06

OCTUBRE



vhs
DVV International

Con el apoyo financiero del



Ministerio Federal de
Cooperación Económica
y Desarrollo

BOLETÍN INFORMATIVO



Foto: IGER

¡YO PUEDO, Y LO VOY A LOGRAR!

Paxil Kayala', 2025

Una oportunidad que transforma vidas en San Juan Comalapa

Esta publicación cuenta con los valiosos aportes de la Licda. **Rosita Tzaj**, representante de la Organización Tejiendo el Futuro y coordinadora del programa Modalidades Flexibles, en el municipio.

La Asociación **Tejiendo el Futuro** es una organización comunitaria sin fines de lucro, fundada en el año 2018 en San Juan Comalapa, Chimaltenango, con el propósito de promover el desarrollo integral de las comunidades rurales e indígenas de la región. Su nombre simboliza la idea de construir el futuro colectivamente, entrelazando esfuerzos, saberes y voluntades en beneficio del bienestar común.

Desde sus inicios, la asociación ha trabajado de manera articulada con instituciones públicas, especialmente el Ministerio de Educación, y con actores locales para impulsar programas educativos y sociales

que generen oportunidades de crecimiento personal, familiar y comunitario. Su labor se sustenta en la convicción de que el desarrollo verdadero debe ser participativo, inclusivo y sostenible.

Los ejes de trabajo que orientan su acción institucional son seis:

- **Educación:** a través del Centro de Educación Extraescolar Tejiendo el Futuro, promueve el programa Modalidades Flexibles del MINEDUC que permiten a jóvenes y adultos retomar sus estudios, fomentando la formación integral, el pensamiento crítico y la participación ciudadana.
- **Desarrollo económico:** impulsa talleres y capacitaciones productivas, especialmente en áreas rurales, para fortalecer el emprendimiento y generar alternativas de ingresos que contribuyan a la economía familiar.



Foto: Tejiendo el Futuro

- **Medio ambiente:** desarrolla actividades de educación ambiental y proyectos de conservación, sensibilizando a las comunidades sobre la importancia del uso responsable de los recursos naturales.
- **Área legal:** brinda orientación y acompañamiento básico en temas de derechos humanos, acceso a la justicia y fortalecimiento organizativo, especialmente para mujeres y jóvenes.
- **Salud:** promueve acciones de prevención, bienestar y autocuidado en coordinación con entidades locales, fomentando estilos de vida saludables y el acceso a información en temas de salud comunitaria.
- **Interculturalidad:** rescata y valora la identidad maya kaqchikel, promoviendo el arte, la lengua y las tradiciones locales como base del desarrollo integral y la cohesión social.

Impacto del programa Modalidades Flexibles

A lo largo de los años, el programa ha crecido sostenidamente y hoy atiende a más de 50 estudiantes en niveles básico y diversificado, con edades desde los 14 años hasta la adultez. Su enfoque flexible permite combinar el estudio con el trabajo o las responsabilidades familiares, especialmente para quienes enfrentan dificultades económicas.

Más allá de la enseñanza académica, el centro promueve una formación integral que combina conocimientos, valores y desarrollo productivo. Los estudiantes participan en talleres de emprendimiento, desarrollo humano y ciudadanía activa, fortaleciendo su autoestima y sus capacidades para mejorar sus condiciones de vida.

El impacto del programa se refleja en los logros personales y colectivos: varios egresados continúan estudios universitarios o se integran exitosamente al ámbito laboral. La comunidad reconoce el valor del proyecto, que ha demostrado que la educación extraescolar puede ser una herramienta efectiva para reducir el rezago educativo y promover la equidad.

La iniciativa nació del compromiso de un grupo de docentes y líderes locales, quienes vieron en la educación una herramienta clave para transformar la realidad de su municipio. Tras varios años de gestión, en diciembre de 2018 lograron firmar el convenio institucional que permitió el funcionamiento del programa en Comalapa.



Foto: Tejiendo el Futuro

- 📍 Nos ubicamos a un costado del juzgado de paz
- 📞 7849-9016 | 3020-2852
- 👤 /Tejiendo el futuro



Rosita Tzaj

Coordinadora del programa Modalidades Flexibles, San Juan Comalapa

“Siempre he soñado con que la educación llegue a la comunidad, y no que el estudiante tenga que ir a buscarla.”



Foto: Tejiendo el Futuro

Inscripción y comunicación

La convicción de abrir oportunidades ha permitido que más personas confíen y se acerquen al centro educativo. A través de visitas a radios y programas locales, el equipo promueve su labor, explica los requisitos y aclara algo fundamental: ***no hay costo alguno para estudiar***. Solo se solicita la documentación básica —***certificados de estudios previos, partida de nacimiento y DPI o documento del encargado***—, así como contar con un teléfono o dispositivo móvil. “Si alguien no tiene teléfono, buscamos alternativas”, explican. “La flexibilidad es nuestra esencia; trabajamos de forma presencial, virtual o incluso por mensajes, para que nadie se quede fuera por su horario laboral o por falta de recursos”.

El uso de redes sociales también ha sido una herramienta clave. Aunque el centro no cuenta con presupuesto para mantener una página institucional formal, aprovecha perfiles personales y comunitarios para compartir información, actividades y logros de los estudiantes. “Nos falta personal especializado, pero hacemos el esfuerzo. Ya acumulamos varias actividades que poco a poco iremos compartiendo”, dicen con orgullo.

La colaboración con otras instituciones fortalece aún más el impacto. Gracias a convenios con entidades como el Ministerio de Agricultura, los estudiantes participan en talleres complementarios sobre nutrición, elaboración de productos naturales y otros temas prácticos que amplían su formación y fomentan el aprendizaje para la vida.

“Ella trabajaba como enfermera y por su edad no podía ingresar a un centro oficial o privado”, cuenta. “Cuando conoció el programa, entendió que era su oportunidad. Le costó adaptarse porque había pasado mucho tiempo sin estudiar, pero su esfuerzo fue admirable. Estudiaba de noche, después de sus turnos, y aun así logró graduarse con las mejores notas. Hoy está por cerrar su carrera como enfermera profesional”.

Madre de familia que, tras quince años de haber dejado los estudios, decidió retomar su camino académico

Educación que transforma vidas



Foto: Creamos

Esta publicación cuenta con los valiosos aportes de la Licda. **Rossana Boche**, directora de educación, asociación CREAMOS.

Una oportunidad que nació del compromiso comunitario

“Todo comenzó con un grupo de mujeres decididas a aprender a leer y escribir.”

Así recuerda Rossana los primeros pasos de la **Asociación CREAMOS**, una organización fundada en 2008 que ha dedicado su trabajo a la educación de adultos, la inclusión laboral y la prevención de la violencia. Lo que inició como un pequeño círculo de alfabetización pronto se transformó en un espacio donde mujeres, jóvenes y familias completas encontraron una segunda oportunidad para seguir aprendiendo.

“Nos dimos cuenta de que la educación no podía ser solo mental o académica —explica

Rossana—, tenía que ser también emocional, integral, cercana a la vida de las personas.”

Desde su sede en la ciudad capital, la organización ha acompañado a decenas de familias que viven en contextos de alta vulnerabilidad. Muchas de las personas que se integran a sus programas trabajan en restaurantes, ventas informales o servicios domésticos; otras, simplemente, buscan completar sus estudios interrumpidos. Para todas ellas, la organización representa un espacio de apoyo, motivación y esperanza.



Foto: Creamos



Rossana Boche

Directora de educación, asociación CREAMOS.

“No es solo enseñar, es escuchar, comprender y motivar. Porque cada persona carga una historia de esfuerzo y de lucha.”

Educación flexible, con enfoque humano

Los programas educativos que impulsa **CREAMOS** son parte del subsistema de Educación extraescolar, en el programa de Modalidades Flexibles, aunque con adaptaciones propias que responden al contexto de su comunidad.

“Tomamos los contenidos del CNB del Mineduc y los adaptamos a nuestra realidad”, comenta Rossana. “Aquí estudian esposos, primas, hijos y madres juntos. La familia se vuelve un aula.”

En las clases se combinan aprendizajes académicos con temas de desarrollo personal, educación emocional y educación sexual integral. Además, la organización promueve la inclusión laboral y ofrece capacitaciones técnicas orientadas a la empleabilidad y al emprendimiento.

El equipo docente, conformado por un grupo pequeño pero comprometido de educadores, dedica tiempo extra para acompañar de cerca a cada estudiante.

Retos y aprendizajes en el camino

Mantener un programa educativo comunitario en entornos marcados por la desigualdad y la violencia no es tarea fácil. La inseguridad y la deserción escolar son los mayores retos a los que se enfrentan.

“Muchas veces hemos tenido que pedir apoyo a líderes comunitarios para garantizar la seguridad de los grupos. La comunidad misma se convierte en nuestra aliada.”

A pesar de las dificultades, los logros han sido significativos. Cada año, entre 40 y 50 personas completan sus estudios básicos, y varias continúan con formación técnica o secundaria. El impacto se refleja no solo en los certificados obtenidos, sino en la transformación personal de quienes participan.

“Cuando un estudiante dice: ‘ahora sí me siento capaz’, uno sabe que valió la pena. No hay mayor recompensa que verlos recuperar sus sueños”, afirma Rossana con una sonrisa.



Foto: CREAMOS

Fortalezas y proyecciones

Entre las fortalezas que la directora destaca están el compromiso del equipo, la identificación de la comunidad con los programas y la integralidad del enfoque educativo. “Nuestro trabajo es muy realista; parte de las necesidades del estudiante y de su entorno. No imponemos, construimos junto a ellos.”

Actualmente, la organización busca ampliar su alcance mediante alianzas con empresas y centros comunitarios que permitan ofrecer más oportunidades laborales a quienes egresan de sus programas.

“Queremos que las personas no solo terminen sus estudios, sino que también encuentren caminos para mejorar su vida. La educación tiene que traducirse en dignidad.”

Cómo participar

Las personas interesadas pueden acercarse directamente a las oficinas de Toque Perfecto en la Ciudad de Guatemala o comunicarse a través de sus redes sociales.

Los requisitos son sencillos: presentar documentos básicos (partida de nacimiento, certificado de estudios previos, DPI del encargado si es menor de edad) y contar con un teléfono o dispositivo móvil para las actividades virtuales.

“Y si alguien no tiene teléfono, buscamos alternativas”, asegura Rossana.



Foto: Creamos

Más que educación: una comunidad que acompaña

El trabajo de CREAMOS va más allá de las aulas. La organización se ha convertido en un espacio de contención emocional y de fortalecimiento comunitario.

En los últimos años, la asociación también ha promovido procesos de reflexión sobre nuevas masculinidades y equidad de género, buscando que tanto hombres como mujeres comprendan la importancia de construir relaciones más justas y respetuosas.

Está demostrado que la educación extraescolar no es solo una segunda oportunidad académica, sino una forma de restituir derechos, fortalecer comunidades y reavivar sueños.

Puedes obtener mayor información en:

🌐 <https://educacioncreamos.github.io/CEEX-ZONA3/>

📍 13 Calle 2-90, Zona 3, Guatemala, Guatemala

Centro educativo de PRODESSA



Tijob'al Ruk'u'x Na'oj
-Espíritu del conocimiento-
Centro de Formación Alternativa de PRODESSA

Inscripciones Abiertas 2026



SOMOS PARTE DE LA SALLE



Puedes obtener mayor
información en:

- 🌐 <https://prodessa.edu.gt/>
- 📞 2501-1756
- 📞 3874-5930
- ✉️ secretaria.rukux@prodessa.edu.gt



Con el apoyo financiero del



Ministerio Federal de
Cooperación Económica
y Desarrollo